
Rapport d’orientation 2024 

A l’heure où ces quelques lignes sont rédigées, l’année 2024 est bien entamée, et elle a 
déjà connu son lot d’évènements, notamment agricoles.  

Les mobilisations paysannes du début d’année étaient l’expression d’un profond mal-
être, et ont mis en évidence l’urgence de revaloriser les revenus des paysans pour que 
nous puissions vivre dignement de notre métier. Trop souvent, les normes 
environnementales ont été présentées comme le bouc-émissaire de ce mal-être, et les 
décisions politiques prises depuis ce mouvement ont plutôt fait régresser la protection 
de l’environnement. En e et, dernièrement, le projet de loi agricole voté à l’Assemblée 
Nationale ne va pas dans le bon sens, et ne met pas l’agriculture française sur le chemin 
de la transition et du changement de modèle. Je vous renvoie vers le communiqué de 
presse du Collectif Nourrir du 27 mai 2024, qui dénonce les reculs alarmants pour 
l’agriculture et l’environnement de ce projet de loi. Les défauts ou retards de versement 
d’aides pour les agriculteurs engagés en bio ou dans des MAEC sont d’autres signaux 
négatifs, à l’heure où ces fermes ont pourtant besoin d’être soutenues. 

Les conditions météorologiques de ces derniers mois ont pu causer (et peuvent causer 
encore) des di icultés sur nos fermes… Gestion des stocks à la sortie de l’hiver, gestion 
du pâturage en conditions humides ce printemps, semis et récoltes perturbés… Ces 
conditions particulières, nous n’avons pas d’autre choix que de nous y adapter. 

Mon souhait est que le Grapea puisse accompagner tous ses adhérents dans ce 
contexte ; Par les thèmes des formations que nous proposons, par les sujets abordés au 
sein de nos groupes d’échange, que nous soyons au plus près des attentes de tous. Que 
nos rencontres permettent d’éviter l’isolement sur nos fermes, qui pourrait rimer avec 
découragement. Et que nous gardions optimisme et motivation ! Collectivement, nous 
serons plus forts face aux nombreux défis qui se profilent. 

Il faut, je crois, continuer, sûrs de nos valeurs, à innover et montrer la pertinence des 
systèmes de production dont nous faisons la promotion. Ceux là sont une réponse 
concrète à de nombreuses di icultés rencontrées en agriculture. 

En ce sens, il est important de montrer l’intérêt de nos systèmes économes et autonomes 
au grand public. L’Avenir est dans le pré, qui a eu lieu le 26 mai dernier, a été une réussite ; 
au-delà de l’a luence, les retours positifs des personnes présentes sont autant 
d’encouragements à poursuivre sur notre voie. 

J’en profite ici pour remercier toutes les personnes qui se sont engagées pour cet 
évènement : les fermes qui nous ont accueillis les GAEC de la Coulée Verte, de la Genette 
et Holistique, l’ensemble des personnes investies dans le Copil, l’équipe salariée du 
GRAPEA et notamment Nathan, en apprentissage depuis septembre, ainsi que tous les 
bénévoles présents lors de la fête. 
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